
ФОНЕТИКА



ГЛАСНЫЕ ЗВУКИ И ГЛАСНЫЕ БУКВЫ

? В русском языке 10 гласных букв :  А-Я, О-
Ё, У-Ю, Ы-И, Э-Е  и всего 6 гласных 
звуков : [А], [О], [У], [Ы], [ Э], [И].

? А, О, У, Ы, Э — буквы, которые обозначают 
один звук;  согласные перед этими буквами 
(кроме всегда мягких [ч’], [щ’], [й’])  читаются 
твердо:   лама [лама],  кора [кара], бутон  
[бутон],  быт [быт];  но, [ч’ащ’а], часы [ч’
исы].



ЗВУКОВОЕ ЗНАЧЕНИЕ БУКВЫ И 

? Буква И после Ь обозначает два звука: чьи 
[ч’й’и], лисьи [лис’й’и]

? Буква И обозначаем мягкость 
предыдущего согласного (кроме всегда 
твердых [ж], [ш], [ц]): миля [м’ил’а], но цирк 
[цырк].



ЗВУКОВОЕ ЗНАЧЕНИЕ БУКВ Е, Ё, Ю, Я

? Буквы е, ё, ю, я могут обозначать два звука: [йэ], 
[йо], [йу], [йа].

? Происходит это в следующих случаях:
1. В начале слова (ель – [йэ]ль)
2. После гласных (поёт – по[йо]т)
3. После ь и ъ (льют – ль[йу]т)
? Буквы е, ё, ю, я обычно указывают на мягкость 

предыдущего согласного: мех – [м´эх]



РЕДУКЦИЯ 

? Редукция – изменение звучания 
безударных гласных (хорошо – 
[харашо])



СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ И БУКВЫ 

? Для обозначения согласных звуков на 
письме  —  21 согласная буква: б, в, г, д, ж, 
з, й, к, л, м, н, п, р, с, т, ф,х, ц, ч,ш, щ.

? Но согласных звуков гораздо больше — 
36:  [б], [б’], [в], [в’], [г], [г’], [д], [д’], [ж], [з], 
[з’], [й’], [к], [к’], [л], [л’], [м], [м’], [н], [н’],  
[п], [п’], [р], [р’], [с], [с’], [т],  [т’], [ф], [ф’], [х], 
[х’], [ц], [ч’], [ш], [щ’].



НЕПАРНЫЕ ЗВОНКИЕ СОГЛАСНЫЕ 
(СОНОРНЫЕ)

?  Звуки [й], [л], [л′], [м], |м′], [н], [н′], [р], [р′] не 
образуют соотносительной пары с глухими 
согласными, следовательно, они 
являются непарными звонкими;

? Звонкий ЛаМиНаРиЙ



НЕПАРНЫЕ ГЛУХИЕ СОГЛАСНЫЕ 

? Глухие согласные, не образующие пары со 
звонкими, являются непарными глухими. 
Это звуки [ч], [ц], [х], [х′], [щ′].

? глухо ЧиЩу ЦеХ



НЕПАРНЫЕ ТВЕРДЫЕ СОГЛАСНЫЕ

? Звуки [ж], [ш], [ц] — всегда твёрдые.

? твёрдо Шёл Жирный Цыплёнок



НЕПАРНЫЕ МЯГКИЕ СОГЛАСНЫЕ

? Звуки [й], [ч], [щ′] — всегда  мягкие.

? мягкий ЩуЧиЙ хвост





АССИМИЛЯЦИЯ 

? В потоке речи звучание одного звука может 
уподобляться звучанию другого звука. Такое 
явление называется ассимиляция. Так, в слове 
жизнь звук [з], стоящий рядом с мягким [н′], тоже 
смягчается, и мы получаем звук [з′]. Таким образом, 
произношение слова жизнь записывается так: [жыз′
н′]. Сближение звучания возможно также у парных 
по звонкости-глухости звуков. Следовательно, 
происходит оглушение согласных. Например, 
лодка — ло[т]ка, сказка — ска[с]ка, воз — во[с]. 
Возможно и об ратное явление, когда глухие 
согласные в позиции перед звон кими тоже 
становятся звонкими, то есть озвончаются. 
Например, косьба — ко[з′]ба, просьба — про[з′]ба.



СИЛЬНЫЕ И СЛАБЫЕ ПОЗИЦИИ 

? Слабые позиции по глухости / звонкости:
1) На конце слова: ко[с] от коза и коса;
2) Звонкий перед глухим: ло[т]ка, но ло[д]очка;
3) Глухой перед звонким: [з]дать, но [с]верить.

? Сильные позиции по глухости / звонкости:
1) Перед гласным: [г]од, [к]от ;
2) Перед сонорными согласными: [c]лой, [з]
лой;
3) Перед [в], [в’]: [т]вой, [д]вое.



ДИЕРЕЗА

? Диереза – выкидка согласного 
звука (грустный – [грусный])



ОСНОВНЫЕ ПРОИЗНОСИТЕЛЬНЫЕ 
НОРМЫ

? Конечные -тся и -ться в глаголах произносятся 
как [ца]: улыбае[ца] – улыбается.

? Сочетание чт, как правило, произносится не как [чт], а 
как [шт]: что, чтоб – [што], [штоб]

? Сочетание чн, как правило, произносится как [чн], а в 
следующих словах как [шн]: скучно, конечно – [скушна], 
[канешна] 

? Сочетание зч и сч читаются как щ: грузчик – [груш'ик]
? После мягких согласных на месте букв а, я, е  

произносится звук, средний между [и] и [е] - [иэ]: часы, 
часок -[ч'иэсы], [ч'иэсок],

? Переход [и] в [ы] происходит между двумя согласными в 
двух словах: сын Иван - [сын-ыван]



ПОСТАВЬ УДАРЕНИЕ В СЛОВАХ
? Алкоголь, алфавит, апостроф, афера, баловать, банты, бармен, 

безудержный, благовест, благоволить, бочковый, верба, волгодонский, 
водопровод, газопровод, генезис, грушевый, девичий, дефис, диспансер, 
добыча, догмат, договор, договорный, досуг, дочерна, дремота, 
духовник, жалюзи, завидно, загнутый, задолго, заиндеветь, закупорить, 
заржаветь, звонит, знамение, знахарство, зубчатый, игрище, иконопись, 
искра, каталог, катарсис, каучук, кашлянуть, квартал, кедровый, коклюш, 
колледж, коллеж, компас, красивее, кухонный, кремень, ломота, ломоть, 
лососёвый, мастерски, мельком, мизерный, мытарство, некролог, 
нефтепровод, обеспечение, облегчить, оптовый, осведомить, 
осуждённый, откупорить, паралич, пахота, плесневеть, похороны, 
предрекший, премировать, приговор, приданое, принудить, 
прозорливый, пуловер, ремень, свёкла, сироты, сосредоточение, 
средства, статут, столяр, танцовщица, торты, триптих, туфля, 
украинский, усугубить, факсимиле, феномен, фетиш, филистер, форзац, 
ходатайствовать, хозяева, христианин, цемент, цепочка, цыган, черпать, 
шасси, шарфы, шахтинский, шприцы, шофёры, щавель, эксперт.



ПРОВЕРЬ СЕБЯ 
? АлкогОль, алфавИт, апострОф, афЕра, баловАть, бАнты, бАрмен, 

безУдержный, блАговест, благоволИть, бОчковый, вЕрба, 
волгодОнский, водопровОд, газопровОд, гЕнезис, грУшевый, дЕвичий, 
дефИс, диспансЕр, добЫча, дОгмат, договОр, договОрный, досУг, 
дочернА, дремОта, духовнИк, жалюзИ, завИдно, зАгнутый, задОлго, 
заИндеветь, закУпорить, заржАветь, звонИт, знАмение, знАхарство, 
зубчАтый, Игрище, Иконопись, Искра, каталОг, кАтарсис, каучУк, 
кАшлянуть, квартАл, кедрОвый, коклЮш, кОлледж, коллЕж, кОмпас, 
красИвее, кУхонный, кремЕнь, ломОта, ломОть, лососЁвый, 
мастерскИ, мЕльком, мизЕрный, мытАрство, некролОг, нефтепровОд, 
обеспЕчение, облегчИть, оптОвый, освЕдомить, осуждЁнный, 
откУпорить, паралИч, пАхота, плЕсневеть, пОхороны, предрЕкший, 
премировАть, приговОр, придАное, принУдить, прозорлИвый, 
пулОвер, ремЕнь, свЁкла, сирОты, сосредотОчение, срЕдства, статУт, 
столЯр, танцОвщица, тОрты, трИптих, тУфля, украИнский, усугубИть, 
факсИмиле, фенОмен, фетИш, филИстер, фОрзац, ходАтайствовать, 
хозЯева, христианИн, цемЕнт, цепОчка, цыгАн, чЕрпать, шассИ, 
шАрфы, шАхтинский, шпрИцы, шофЁры, щавЕль, экспЕрт.


